

## BAB V

### PENUTUP

#### A. Simpulan

Berdasarkan hasil penelitian yang dilakukan oleh peneliti pada saat pembelajaran, dapat disimpulkan sebagai berikut:

1. Penerapan media *puzzle* pada proses pembelajaran bahasa jawa materi aksara jawa di MI Al Hikmah Gempolmanis, dilakukan peneliti untuk meningkatkan motivasi belajar siswa. Penerapan media *puzzle* dilakukan dengan cara siswa dibagi kelompok dan setiap kelompok diberikan satu buah *puzzle* beserta lembar kerja. Pada lembar kerja terdapat beberapa penjelasan, dan perintah serta beberapa kalimat. *Puzzle* disusun sesuai kalimat yang ada pada lembar kerja. Siswa berdiskusi dengan kelompok masing-masing untuk penyusunan *puzzle*. Kemudian salah satu siswa dari perwakilan kelompok menuliskan hasil diskusi didepan kelas.
2. Dalam proses pembelajaran dengan menggunakan media *puzzle* pada materi aksara jawa dapat meningkatkan motivasi belajar siswa kelas III MI Al Hikmah. Hal ini dapat dibuktikan dengan prosentase hasil observasi dari aktivitas guru dan siswa. Berdasarkan hasil tersebut mengalami peningkatan dari siklus I ke siklus II dengan perolehan skor sebagai berikut. Pada siklus I perolehan hasil observasi siswa 61% pada siklus II 88% meningkat 27%. Untuk perolehan hasil observasi guru pada

siklus I 66% pada siklus II 90% meningkat 24%. Serta terbukti dengan hasil pencapaian indikator-indikator motivasi. Yang mana hasil perhitungan angket pada siklus I 71%, terjadi kenaikan 19% sehingga pada siklus II memperoleh 90%.

## **B. Saran**

Dengan pembuktian bahwa media *puzzle* telah meningkatkan motivasi belajar siswa, maka ada beberapa saran yang harus disampaikan:

1. Dalam kegiatan belajar mengajar guru diharapkan menggunakan media *puzzle* sebagai daya tarik siswa agar termotivasi, meningkatkan aktivitas, dan meningkatkan hasil belajar siswa. Media ini bisa juga digunakan pada mata pelajaran lain, tidak hanya bahasa jawa saja.
2. Pada penggunaan media *puzzle* ini membutuhkan persiapan yang cukup, jadi guru harus pandai-pandai dalam menyesuaikan antara materi dan media yang digunakan.
3. Untuk penelitian lebih lanjut tentang materi aksara jawa ini dapat dilakukan dengan teknik lain atau teknik yang sama dengan melakukan perbaikan-perbaikan agar diperoleh hasil yang maksimal.